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热点话题东方早报
金融危机离中国有多远
话题：曾经被一些中国学者奉为楷模的美

国华尔街金融市场出现了“金融海啸”。现在
人们纷纷揣测，金融危机离中国究竟有多远？

观点：美国华尔街金融危机离中国还
有一段距离，尽管一些中国的金融企业由
于购买了美国华尔街投资银行的债券而
增加了商业风险，但从整体而言，中国的
主权基金尚未“舍身饲虎”，所以，在短
期内中国政府还不用过于担心。

不过，三大国有商业银行海外上市，由
于股份散落在美国投资者手中，所以，美国
商业金融风险很可能会通过中国商业银行
的股东传导给中国的商业银行。

潇湘晨报
银行卡收费显得有些荒谬
话题：全国性商业银行中最后一张提供免

费服务的银行卡将从10月8日起开始收费。
观点：收费并不是一个不能讨论的问

题。在信用卡的两边，银行与客户是债权
与债务关系，收取银行卡服务费似乎无可
指摘，但是这并不意味着它的项目和标准
可以随意自定。更为重要的是，以借记卡
为标志的储蓄关系表现为另一种完全相反
的情形。在这里，储户是债权人，而银行是
债务人。银行向储户借贷却要向债主收取
服务费，这多少显得有些荒谬。

燕赵都市报
民企团购的金条都送了谁
话题：国庆期间，广州为数不多的几家

金条批发商那里，参与“团购”金条的民营企
业数量众多。在不少商家的金条总销售量
中，该类客户已占据了四成以上的份额。

观点：应该承认，不论是金条还是其他
的奢侈品，能够旺销也未必就是什么坏事，
因为富人消费也是消费，而内需的拉动对国
民经济的发展是十分重要的。但问题的关
键在于如果出现“买的不拥有，拥有的不出
钱”的情况，那可就不是什么好事了。所以，
想办法搞清楚民企团购的金条都送了谁，是
非常必要的。

“领导小组”由来已久。各类议事协调
机构设置过滥、过杂的乱象，只不过是各地
公共行政管理中的一个缩影。而事实上，
对“领导小组”的整治，沈阳市并不是第一
个，在此前，广西大化县117个“领导小组”
一度被撤销至4个，重庆綦江119个“领导
小组”撤除77个。

在笔者看来，令人眼花缭乱的“领导小
组”所反映出的，是一种现实的权力生态图
景，是公共管理推诿扯皮、办事效率低下的
一种表现形式。

“领导小组”的泛滥，让人很容易想起
“钱穆制度陷阱”。中国著名的历史学家钱
穆在分析中国历史时指出，中国政治制度
演绎的传统是，一个制度出了毛病，再定一
个制度来防止它。相沿日久，一天天地繁
密化。于是有些变成了病上加病。越来越
繁密的制度积累，往往造成前后矛盾。这
样，制度越繁密越容易生歧义，越容易出漏
洞，越容易失去效率。这就是所谓的“钱穆
制度陷阱”。

“领导小组”的泛滥，从根源上看，其
实就是“一个制度出了毛病，再定一个制度
来防止它”，到最后只能是“领导小组越繁
密越容易生歧义，越容易出漏洞，越容易失
去效率”，从而在这个陷阱中难以自拔。

所以，尽管撤并70%“领导小组”让人欣
喜，但是如果权力生态得不到根本的改善，
如果依法行政的意识得不到根本性的升华，
如果公共治理运行程序得不到根本性的畅
通，那么“领导小组”就会成为一块难以根治
的牛皮癣，在一个“治理疲劳”和“疲劳治理”
的困境中难以自我超越，这种运动式的“领导
小组”治理，也不会具有标本和普适意义与价
值，其最终将无法逃脱那个权力生态框架下
早已经预设好的那个宿命。 石敬涛

按理说，在相关工作完成以后，“领导小
组”也应该结束历史使命。但是，很长时间以
来却只见“领导小组”成立，不见撤销，还有一
些人不愿意撤销，以致出现了过多、过滥、过杂
的乱象。

名目繁多的“领导小组”，不仅占用着公共
资源，浪费着大量人力和财力，也是造成“文山
会海”的重要原因之一。还有，很多职能部门
被纳入“领导小组”后，遇到问题时便互相推
诿、扯皮，有利可图时，“领导小组”常常与相关
职能部门发生争权冲突，结果是什么都管不
好。更重要的是，那些涉及大型基建工程的

“领导小组”，因权力出现监管真空，很容易成

为腐败的温床。
此次沈阳一下子撤并七成“领导小组”，可

称得上是一次大规模的“割肉式瘦身”行动
了。不过，对这些已经“瘦身”过的“领导小
组”，笔者认为还有“再挤水分”的空间，最好
是将其纳入依法治理的轨道。比如设立“领
导小组”是否该由人大授权、要经过怎样的
论证程序、这些机构存在的期限、如何监督
及后续动态管理这些机构等问题，应尽快出
台行政机关组织法来破解这一难题。

如此，才能走出“运动式”治理的误区，终
结各类“领导小组”设置过滥、过杂的乱象，让

“瘦身”行动实至名归，不再是“新闻”。 高福生

中国内地首部地方性行政程序规定《湖南
省行政程序规定》从10月1日起正式实施。业
内专家认为，该规定填补了中国行政程序立法
的空白，是建设责任政府、规范政府、法治政府
的一次探索。

《湖南省行政程序规定》以“公民享有更多
程序权利，政府承担更多权利义务”为立法思
路。无论是涉及行政决策、执法，还是行政听
证、指导、监督检查等，公众均享有参与权。并
明确了十类事项为重大行政决策，必须经过
调查研究、专家论证、公众参与、合法性审查
和集体研究等必经程序；涉及百姓利益的

“红头文件”也规定了统一登记、自动失效、

网上检索和申请审查四大制度；公务员的不
作为与缓作为同样将受到处罚。无疑，这是湖
南省政府“作茧自缚”的非凡杰作，彰显了“善
治”政府魅力。

过去，往往是政府制定规章制度让百姓遵
守，对于见惯了政府制定规章制度让百姓遵守
的百姓来说，湖南省政府这一“作茧自缚”的做
法令人眼睛一亮。之所以能产生如此的效
应，是因为《规定》其突出表现的公开原则和
公众参与原则。这样的原则，有助于保障政
府重大决策的公众参与、行政权力运用的规
范化、政务的公开化和提高政府的行政效
率。如果政府真正用这副“枷锁”管好自己，

那么，名副其实的服务型政府、法治型政府
就能呼之欲出，“让权力在阳光下运行”也就
实现了从口号到行动的飞跃。

将行政程序纳入规范，对行政机关而言，是
限制恣意、实现自我约束的一种“作茧自缚”式
的革命。对湖南官员而言，他们可能因这种自
我限制而面临更多的诉讼风险。而现代政治文
明的本质就是民主，其最大的特点就是政府的
权力受到民众的监督、管制并被驯服。

政府官员只是民众的仆人，是要遵从民众
的意愿，为民众办事的。而我们目前的现实，离
这样的标准显然还有许多值得改进的空间，政
府依然过分的“强势”，权力的运行依然缺少规

范，许多东西依然停留在写在纸上和喊在嘴上
的初级阶段，并没有真正意义的实现，仍然是政
府制定规章制度让百姓遵守。

阳光是最好的防腐剂，推进依法行政，最终
还是为了建设一个服务型、法治型政府。湖南
省政府的这一“作茧自缚”规定，实现了从管理
者为中心模式向公民权利为中心模式的转变，
标志着当地政府在依法行政、建设法治政府的
道路上迈出了决定性的一步。作为现代意义的
政府，只有立足攻下现行的、过分“强势”的行政
管理痼疾顽症，以“作茧自缚”的“苛政”方能破
茧重生。

张冰歌

提高机关效能，比解
决领导兼职问题更重要

清理过多、过滥的人浮于事的“领导小
组”，并不是问题的根本所在，它所抓住的只
是皮毛问题，而不是实质问题。行政机关
效能的高低，与“领导小组”的数量并没有
必然的联系，决定因素在于“领导小组”的
质量，在于“领导小组”里都是一些什么样
的人，在于这些人是否履行了职责。不是
说“领导小组”多了，机关效能自然就低
下，也不是说“领导小组”少了，机关效能自
然就高。

提高机关效能是完全应该的，这也是机
关改革的根本目的。但沈阳市在这次清理

“领导小组”的活动中，好像忽视了这个根本，
却把解决领导兼职问题放在了首要考虑的位
置，这就有点本末倒置了。依我看，只有根据
实际工作需要设置“领导小组”，只有让这些“领
导小组”实实在在发挥作用，才能从根本上提
高机关效能。如果机关效能提高了，领导有
多少兼职还是个问题吗？ 杜明骏

推进依法行政，阳光是最好的防腐剂

“领导小组”眼花缭乱、相关领导兼职众多、议事协调机构效率低下……这个地方政府行政
中的顽症，将在沈阳大大缓解。沈阳市近日将对市政府下属的议事协调机构进行大规模撤并，
现有87个“领导小组”、“委员会”，只保留节能减排工作领导小组、突发公共事件应急管理委员
会等25个，清理62个。

沈阳市清理七成“领导小组”

出台机关组织法来规范“设立”与“撤并”

不能掉进
“钱穆制度陷阱”

夏普 图


